

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 14 de Agosto de 1902

Año XXXI. Núm. 8.817

La persecucion en Francia

y la actitud de la Santa Sede

Los periódicos anticlericales italianos experimentan una doble satisfaccion por los infames atentados que el apóstata Combes viene cometiendo en Francia: la persecucion religiosa, por una parte, produceles un júbilo insensato, y no menos grande es el regocijo que demuestran ante la idea de haber conseguido los jacobinos franceses poner en contradiccion, consigo misma, á la Santa Sede.

¡Cómo gritan hipócritamente. ¿La Santa Sede guarda silencio? Un gobierno jacobino dispersa las órdenes religiosas, confisca sus bienes, cierra las escuelas privadas, suprime las asignaciones de los párrocos y de los vicarios, promete «llegar hasta el fin», y ¿no sale del Vaticano palabra alguna de protesta? He aquí la prueba concluyente, añaden los mas avisados, de la inconcebible ceguera del cardenal Rampolla, siempre firme en su empeño de considerar á la república como a una fiera capaz de ser domesticada.

En este concierto no faltan las voces de los habituales é incorregibles refractarios que no vacilan en enseñar como origen de todos los males presentes, á la orden dada por Leon XIII á los católicos de Francia de reconocer las instituciones republicanas. A juicio de estos insensatos, un gobierno republicano, de tal modo es un gobierno esencialmente malo, que por su propia naturaleza se halla incapacitado para procurar bien alguno á la sociedad que dirige; debía, por lo tanto, la Santa Sede haber guardado una reserva absoluta acerca de la cuestion de la forma de gobierno, ya que no consideró oportuno declararles franca y abiertamente en favor de la monarquía.

Son tan groseros los sofismas de los refractarios franceses que ni son merecedores de los honores de la refutacion. ¿Qué razon existe para que, en Francia, con un Rey constitucional, hubieran tomado distinto rumbo los acontecimientos? ¿Qué diferencia existe entre un presidente Loubet y un monarca constitucional irresponsable, reducido al papel de firmar leyes y decretos?

Una monarquía liberal, como la del duque de Orleans, hubiera conducido á situación parecida á la presente; por que la causa del mal no es la forma de gobierno; sino el espíritu revolucionario que anima á la república y que á una monarquía orleanista la hubiera informado igualmente. Acaso con ésta hubiera sido la marcha mas lenta; pero Francia hubiera cosechado, á la postre, desventuras semejantes á las que hoy pesan sobre ella.

El pueblo francés se encuentra hoy en el momento supremo de su crisis. Radicales y socialistas piden á voz en grito la ruptura con Roma. La denuncia del Concordato, la supresion del presupuesto de Cultos, la clausura de

todas las iglesias de Francia serian presentadas por el ministerio Combes como una consecuencia lógica de la politica del Vaticano, al cual se atribuiría por entero la responsabilidad de lo que sucediera; y ¿quién puede imaginar el efecto que en el alma del pueblo francés, tan fácil á todos los apasionamientos, habria de producir el anuncio de que el Papa abandonaba á la Francia para arrojarle en los brazos del Emperador protestante?

¿Dónde están en Francia los espíritus capaces de juzgar con serenidad y sin prejuicios de hipercritica patriótica los actos pontificios? De aquí los esfuerzos de la francmasonería republicana para crear una falsa situación al Papa y encubrir al propio tiempo á los ojos de las poblaciones, con pretextos políticos el golpe mortal que se proponen asestar á la Iglesia católica.

No hemos de escudriñar nosotros las intenciones del soberano pontífice parécenos sin embargo que sin faltar al respeto ni á la reserva que se imponen en asunto tan delicado, cabe asegurar que la conducta de la Santa Sede ha trastornado los cálculos y los planes del jacobinismo; como que éste para realizar su propósito de «llegar hasta el fin», tan solo espera tener de su parte un pretexto plausible.

Leon XIII obrará mañana según los dictados de su preclare entendimiento, iluminado por el Espíritu Santo; nosotros hacemos constar exclusivamente los resultados actuales de la politica pontificia; lejos de nosotros la pretension de que haya de ser inmutable. Hoy por hoy, si el abate Combes quiere romper totalmente con la iglesia, sobre él solo habrá de caer toda la odiosidad de la ruptura, á los ojos de los franceses el Papa continúa siendo el padre de la nacion francesa, amándola con tanta ternura, que lo que por ella viene ya sufriendo su corazón de padre carifioso excede ya los límites de la paciencia humana. Las críticas de los liberales y de los refractarios carecen, por tanto, de fundamento. No es verdad que la Santa Sede guarde silencio; ha hablado y habla, pero del modo que conceptúa mejor y más apropiado á las circunstancias.

Para muchos espíritus ligeros la ruptura del Concordato seria un hecho baldado de nada graves consecuencias. No comprenden que de la ruptura del Concordato á la abolicion del culto católico media solo un paso; no se imaginan la situación de la pobre Francia, con su clero reducido á la miseria, los seminarios cerrados, los templos destinados á usos profanos, las almas en la agonía privadas de los auxilios espirituales.

En las dolorosas pruebas por que atraviesan hoy los católicos de Francia no les faltan ciertamente ni los animosos consejos ni la bendiccion del Vicario de Jesucristo. El Papa nunca es defensor tímido de la verdad y del derecho,

porque no es un esclavo del oportunismo, sino el servidor de la causa de Dios.

Si está decretado que tempestades aún más fieras se desencadenen sobre Francia á nadie asistirá el derecho de inculpar al Papa. A la revolucion sola pertenece la infamia de haber desatado los furios de una persecucion religiosa en el siglo del libre pensamiento.

(De «L'Unità Cattolica».)

BARCELONA 10 AGOSTO

Ayer á primera hora de la mañana el gobernador civil recibió un telegrama de Madrid, anunciándole que en el expreso llegaría á Barcelona el titulado general carlista D. Fernando Adelantado, y ordenándole su detencion.

El jefe de policía interino Sr. Tressols y algunos agentes de vigilancia se personaron en la estacion; pero en el expreso no llegó el Sr. Adelantado, y por lo tanto no pudieron detenerle.

El Sr. Tressols practicó las oportunas diligencias para averiguar el paradero de dicho señor, y pudo venir en conocimiento de que se había hospedado en el Hotel Ranzini, del paseo de Colon.

En efecto, el Sr. Adelantado fué detenido en dicho hotel y llevado al Gobierno civil, en donde se le destinó como prision interina, hasta tanto se reciban órdenes del Ministerio, el despacho del jefe de policía.

Aunque está rigurosamente vigilado, el Sr. Manzano ha dispuesto que se le guarden toda clase de consideraciones.

El gobernador civil telegrafió ayer mismo al Gobierno dando cuenta de la detencion.

Según se nos dijo, no se encontró al Sr. Adelantado documento alguno que pudiera comprometerle.

Además del atestado que se levantó se desprende que el viaje de dicho señor es ageno á todo movimiento carlista.

Por otra parte, parece averiguado que el Sr. Adelantado llegó de Venecia el día de Corpus, que reside habitualmente en Madrid y que á principios de esta semana salieron para Portugal, con objeto de tomar baños, su señora esposa y una hija suya.

El señor Adelantado y un hijo suyo, con la esposa de éste, resolvieron marchar á Barcelona para dar un paseo, y al pasar por Zaragoza continuaron sus hijos el viaje y el se quedó en aquella capital para saludar á los numerosos amigos que allí tiene.

En Zaragoza permaneció dos días, durante los cuales hizo una visita al conocido jefe carlista señor Cavero, acompañado de un redactor y el correspondiente de un periódico de Madrid, amigos del visitante.

A los dos días de estar en Zaragoza el señor Adelantado reanudó su viaje para venir á reunirse con sus hijos en Barcelona.

Barcelona 13

PROGRAMA

DE LAS FIESTAS DE LA MERCED, ACORDADO POR LA COMISION OFICIAL DE FESTEJOS

Día 23.—Noche: Iluminaciones, festivales en la plaza de Cataluña y plaza de la Constitucion.

Día 24.—Mañana: Solemnes oficios en la Merced, reparto de bonos á los pobres.—Tarde: Solemnidad taurina en la Nueva Plaza de Toros.—Noche: Concurso de gigantes, enanos, etc.—Iluminaciones.

Día 25.—Mañana: Solemne distribucion de premios á la virtud por la Sociedad Económica de Amigos del País en el Salon de Ciento.—Tarde: Inauguracion de la Exposicion de Arte antiguo y salas del Museo Provincial.—Concurso de Sport á cargo de la Federacion Gimnástica Española.—Iluminaciones.—Fuegos artificiales.

Día 26.—Mañana: Reparto de premios á los alumnos de las Escuelas municipales.—Tarde: Concurso de floricultura.—Fiesta gimnástica.—Noche: Conciertos por las bandas municipal y militares.

Día 27.—Mañana: Concurso de coplas ampurdanesas.—Tarde: Bailes populares, sardanas, rondallas, etc.—Noche: Concurso de automóviles.

Día 28.—Mañana: Revista y reparto de premios del concurso de bomberos: Constitucion de la U. N. de Bomberos.—Tarde: Corrida de toros.—Noche: Simulacro de incendio por el cuerpo de bomberos.

Día 29.—Mañana: Fiesta ciclista á cargo de la U. V. E.—Regatas á cargo del Real Club.—Noche: Iluminaciones.—Fuegos artificiales.

Día 30.—Tarde: Regatas.—Noche: Cabalgata Artístico Industrial.

Día 1.º.—Tarde: Fiesta hípica.—Regatas.—Noche: Fiesta marítima.—Fuegos artificiales.

Día 2.—Tarde: Regatas.—Noche: Gran retreta militar.

LO DEL DIA

Tras de la agitacion viene la calma. Agotado el asunto de la retirada del señor Sagasta, otra vez languidece la politica y apodera el aburrimiento de los aficionados á ese «sport», que no otra cosa viene á ser en España para muchos que maldito si se preocupan de nuestra reconstitucion ni de nada que se le parezca.

Y así transcurrirán los días hasta que regrese la Corte á Madrid. Cada personaje ha expuesto su juicio sobre el presente, que es precisamente el de tenerle formado, y ha advertido que se reserva lo mejor del propio pensamiento para otoño.

Los despachos de Londres nos comunican que se ha celebrado el solemne acto de la coronacion de Eduardo VII sin que el delicado Monarca experimentase ningún percance, durante las lar-

gas y severas ceremonias á que ha tenido que sujetarse.

Los periódicos alemanes consagran particular atención á la entrevista en Revel del Emperador Guillermo con el czar de Rusia.

A bordo del yate imperial «Hohenzollern», se verificó un gran banquete, al que asistieron, además de los emperadores, los cancilleres Bulow y Lamsdorf y varios príncipes. Terminado el banquete, los emperadores se reunieron sobre el puente con los convidados, y después celebraron ambos larga y animada conversacion.

Un despacho de Revel dice que el Emperador Guillermo de Alemania y el Czar Nicolás de Rusia han cambiado, como testimonio de la buena amistad entre ambos soberanos, los cordones de sus uniformes.

COLONIAS ESCOLARES

En todas ocasiones nos ha sido grato trasladar á las columnas de EL BIEN PÚBLICO escritos de algunos de nuestros paisanos ausentes.

Hoy con satisfaccion suma lo hacemos del artículo que encabeza estas líneas, que publica «El Magisterio Balear», órgano de los profesores de primera enseñanza, cuyo artículo dedica con merecida justicia á nuestro amigo el Sr. Fornaris, actualmente profesor de la escuela pública de niños de Son Servera (Mallorca).

Dice así:

«Después de los obligados trabajos de preparacion, ha partido hoy para Puerto-Sóller la Colonia escolar organizada bajo los auspicios de la Excelentísima Diputación Provincial. Dicha Colonia está compuesta desde luego de 12 escolares procedentes de las Escuelas públicas de Palma y de la Casa Misericordia y todos ellos hijos de familias notoriamente pobres y cuya salud necesita robustecerse con un régimen higiénico y alimentacion abundante.

Como en años anteriores, se instalará la Colonia escolar en el Oratorio de Santa Catalina de Puerto Sóller, sitio insustituible por la facilidad de abastecimiento y por sus inmejorables cualidades de elevacion, proximidad al mar, salubridad y ser centro para muchas excursiones y visitas á la campiña, á fábricas y á curiosidades naturales é históricas.

Ha sido encargado de la direccion de dicha Colonia el maestro de la escuela pública de Son Servera D. Jaime Fornaris quien tomó ya parte como Auxiliar en la Colonia del año anterior y por lo tanto está ya iniciado en la administracion de un grupo de niños. Es el Sr. Fornaris uno de los Maestros más distinguidos y estudiosos de nuestra Provincia cuyo celo por la enseñanza está de sobra acreditado por los resultados de la escuela que dirige, en la cual tienen cabida todos los adelantos de la pedagogia moderna, y últimamente con los ensayos agrícolas que ha llevado á efecto en un campo de experimentacion cuidado por sus escolares. La designacion del Sr. Fornaris para la direccion de la Colonia entendemos que es acertadísima y la aplaudimos sin reserva, con la seguridad de que nuestro elogio ha de resultar débil y desproporcionado á los trabajos que realizará nuestro amigo en beneficio de los colonos que le han sido confiados.

Acompañan al Sr. Fornaris y com partirán con él las tareas de vigilancia y direccion los Maestros Auxiliares que tomaron también ya parte en anteriores Colonias D. Damián Compañy y D. Jaime Rosselló. Ambos se acreditaron de entendidos y celosos en el servicio que se les estuvo encomendado y dependiendo de un jefe tan laborioso como el Sr. Fornaris de seguro que se excederán en el cumplimiento de su deber.

Al mandar á nuestros buenos compañeros y á los colonos nuestro saludo de despedida, les deseamos viaje próspero y estancia provechosa y fecunda para el bien de los pequeñuelos.

De los trabajos que en la Colonia se realicen procuraremos informar á nuestros coasociados.»

Por los anuncios insertos en números anteriores, se habrán enterado nuestros lectores, de la Junta que «La Maquinista Naval» debe celebrar en sus oficinas el próximo sábado á las cinco de la tarde, para tratar según el anuncio que se halla expuesto en la secretaria, de la fusion de dicha Sociedad con las que en Barcelona y Madrid funcionan bajo la direccion de D. Julius G. Neville.

El asunto no interesa solo á «La Maquinista Naval», sino que también afecta grandemente á la clase obrera de esta poblacion, pues de llevarse á efecto tal como lo piensan la Gerencia y el Consejo de Administracion, se daría un gran impulso á la fabricacion de gasógenos y motores especialmente, y á toda clase de trabajos de fundicion de calderería, lo cual indudablemente habria de redundar en favor del adelanto industrial de nuestra querida isla.

Dada la indole é importancia del objeto propuesto, no es de extrañar, que tanto el Gerente D. Pablo Ruiz como los señores que componen el Consejo de Administracion deseen que la Junta sea lo más numerosa posible, pues anhelan en la misma dar toda clase de explicaciones y aclaraciones para que los accionistas puedan formar cabal concepto del negocio.

De esperar es por lo tanto que acudan todos los interesados á dicha Junta, para asistir á la cual ha venido expresamente de Madrid y Barcelona el ingeniero de la Casa Neville Sr. Sainz y el Sr. Vallis director de la misma Casa en Barcelona, por espacio de muchos años.

Si en el gran adelanto industrial moderno, no queremos quedar á la zaga de todos, si no queremos resignarnos á ser siempre la cola en todas las manifestaciones del ingenio humano, es hora de que sacudamos nuestro letargo y secundemos cada uno en la esfera de su poder, la iniciativa y la actividad de los que acometen empresas destinadas en último término á favorecer los intereses de los que vivimos en esta ciudad.

El día 16 del actual á las 11 de su mañana tendrá lugar en la planta baja del local que ocupa la Administracion Depositaria de Hacienda de esta ciudad, la venta en pública subasta de un caballo, un carruaje y unas guarniciones que se apresó con tal co de contrabando el 23 del pasado en Ciudadela por fuerzas de Carabineros, justipreciado en junto por 850 pesetas; advirtiéndose que la subasta se verificará en un solo lote y que no se admitirá postura

que no cubra las dos terceras partes de dicha cantidad, así como los gastos que ocasiona y el remate serán á cargo del comprador.

Así nos lo participa el Sr. Administrador Depositario accidental, nuestro particular amigo D. Vicente Oraá, para conocimiento general, y en cumplimiento de lo dispuesto por el Sr. Administrador especial para los servicios de Tabacos y Timbre de la provincia en orden de 13 del actual.

En el Juzgado Municipal de A'ayor se vió ayer el juicio relativo á la denuncia hecha por la Guardia civil de aquel puesto de algunos de aquellos vecinos por infraccion de la ley de caza, siendo los denunciados condenados á la multa de cinco pesetas y costas.

Los reumáticos se alivian inmediatamente, por crónicos que sean sus padecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la «Pocion y Linimento de Grau Inglada», de Barcelona.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El curso que seguirá la procesion que la parroquia de Sta. María celebra mañana con motivo de la festividad del día, será el siguiente: calles de Isabel II, Rector, S. Roque, Buen Aire, Hanno ver y plaza de la Constitucion.

El próximo domingo por la tarde dará su última y definitiva funcion en el «Circo Colon», Mr. Marx, conocido por el «Sanson del Siglo XX», cuyos números serán los mismos que dió el día de su estreno, añadiendo algunas escenas nuevas.

El precio de entrada con silla numerada alrededor de la pista será de 1 peseta; la entrada general 50 centimos; y la media entrada 25 céntimos para niños y soldados sin graduacion.

Durante la segunda quincena del corriente mes se admitirán en la Secretaria de la Escuela Normal Superior de Mrestras, las solicitudes de las aspirantes á Maestras que deseen aprobar asignaturas estudiadas libremente y de las que se propongan ingresar en la matrícula oficial del mismo.

Las solicitudes deberan presentarse extendidas en papel timbrado de clase 11.ª, acompañadas de las cédulas personales, partida de nacimiento y certificado de buena conducta.

El día 15 de Septiembre próximo, á las ocho comenzarán los exámenes de ingreso, cuyos ejercicios se celebrarán con sujecion á lo dispuesto en el artículo 3.º del Reglamento de exámenes vigente, y el día 17 del próximo mes á igual hora los de prueba de curso de las alumnas oficiales y de las que hayan estudiado privadamente.

La matrícula para el próximo curso académico de 1902 á 1903 se verificará durante la segunda quincena del mes de Septiembre.

Leemos en el último número de «El Felanigense» el siguiente suelto:

«El almendron se cotiza hoy en este mercado á razon de 113 pesetas quintal.

La almendra, de cuya cosecha actual se tiene ya recogida una buena parte, se paga alrededor de 37 pesetas hectó litro.»

Mañana, festividad de Ntra. Sra. de la Asuncion, se servirán sorbetes ó helados

dos en el «Fomento Agrícola», antes «Círculo Menorquín».

Al objeto de descargar las planchas y demás efectos de que fué portador el vapor inglés «Frangside», entrado ayer mañana en este puerto, entre cinco y seis de la tarde sumergiósse el dique, entrando en él dicho vapor, trabajos que se efectuaron con lisonjera facilidad, habiendo empezado esta mañana la descarga de dichos efectos, que se verifica con la deseada facilidad y rapidez.

Empezando desde mañana y siguiendo en los demás días festivos, la música del Regimiento Infanteria de Baleares núm. 2 tocará en el paseo de la Explanada desde las siete de la tarde á nueve y media de la noche.

Dicen de Ciudadela haberse comprado dos mil quinientos quintales de manzanas, las que serán transportadas desde Manacor al puerto ciudadelano para la venta y consumo de la poblacion.

Calvos, usa el PETRÓLEO SANSON y reaparecerá cabello en abundancia.

En el «Menorquín» han llegado los veinte y cuatro operarios ingleses que en union de de los «La Maquinista Naval» deben proceder á los trabajos que se están realizando en el Dique.

También lo ha efectuado un señor ingeniero mecánico de la casa constructora del espresado dique.

Por haber promovido escándalo en la via pública ha sido hoy encerrado en el cuarto de detenidos, uno de estos vecinos, imponiendosele despues por la Delegacion del Gobierno, la multa de 75 pesetas.

LAS DELICIAS.—En esta confiteria del Sr. Vallis, calle del Arraval n.º 1 mañana viernes y el Domingo, se encontrarán los tan agradables helados de vainilla y fresa.

A refrescar pues.

Mañana en el Casino «El Consey», se encontrarán los tan renombrados helados, sirviendolos también á domicilio.

En la tarde de ayer fondearon en aguas de este puerto procedente de Alicante, el laud «Antonia», con cargamento de cebada y sandias.

El pallebot «San Salvador», procedente de Valencia con cargamento de obra de barro y otros efectos, quedó despachado hoy para Alcudia con el resto de la carga.

Por la noche entraron al puerto la polacra-goleta «Anita», que procede de Torreveja y Pinatar con cargamento de sal, y el pallebot «San Rafael», procedente de Valencia, con carga de cebada y otros efectos.

El vapor «América» llegó á Barcelona el viernes procedente de Tanager conduciendo 423 cabezas ganado vacuno para el consumo de aquella poblacion.

Las tropas de guarnicion en este Plaza oirán mañana misa á las nueve en la parroquial iglesia de S. Francisco.

GONSEJO UTILÍSIMO

La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida se dentaria ó por excesos se corrige con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos». Nueve años

de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra **STOMALIX**, marca de fabrica registrada en Europa y America.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

La celebrada ayer se abrió bajo la presidencia del segundo Teniente de Alcalde D. Juan Barceló Olives, con asistencia de los concejales señores Sintes Pons, Ponsetí, Tudury, Hernández, Leon, Orfila, Vidal Palliser, Olives, Vinent Victory y Blanc.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesion ordinaria anterior.

Se acordó pase á informe de la comision de Policía urbana, é Ingeniero de Obras Públicas, una instancia de don José Villalonga Anglada, en la que solicita autorizacion para practicar obras en las fachadas del almacén n.º 76 del andén de Poniente.

Se acordó pase á informe de la misma comision una instancia de Guillermo Pons Tudury, en la que solicita autorizacion para practicar obras en las fachadas de las casas números 42 y 44 de la calle de las Moreras.

Se acordó pase á informe de la misma comision é Ingeniero de Obras Públicas, una instancia de José Anglada, en la que solicita autorizacion para practicar obras en las fachadas de los almacenes números 68 y 69 del andén de Levante.

Accediendo á lo solicitado por el médico del Hospital municipal D. Eduardo Colorado, se acordó concederle dos meses de licencia para que pueda atender á sus asuntos propios.

De conformidad con lo informado por la comision de Policía urbana en una instancia de Francisco Pons, se acordó autorizarle para que reforme puertas y ventanas en la fachada de la casa número 3 de la calle de Buenaire, sin ejecutar obras de consolidacion.

De conformidad con lo informado por la misma comision en una instancia de D. Miguel Olives Gomila, se acordó autorizarle para que construya una casa en un solar situado en la calle de S. Lorenzo, de la aldea de S. Clemente, conforme al plano que ha presentado.

De conformidad con lo informado por la misma comision en una instancia de D. Bartolomé Sturla Seguí y D. Francisco Sturla Fernandez, se acordó no haber lugar á disponer el traslado á otro punto del depósito de carbon que la Compañía de vapores «La Marítima» tiene establecido al lado de los almacenes de los recurrentes, números 76, 77 y 78 del andén de Levante, quedando á estos expedito el derecho de reclamar indemnizacion de perjuicios ante autoridad competente, si creen se les ocasiona con el acarreo de dichos carbonones.

Se acordó dar cumplimiento, dentro del plazo fijado á la circular del señor Gobernador de la provincia, publicada en el «Boletín Oficial» de 12 del corriente sobre formacion de presupuestos y cuentas municipales.

Se dió lectura de la siguiente proposicion:

«Iltr. Ayuntamiento.—Teniendo en consideracion que hasta la fecha han resultado infructuosas cuantas tentativas aquí se han llevado á cabo con el laudable propósito de honrar dignamente la memoria del inmortal Doctor D. Mateo Orfila, hijo preclaro de esta ciudad; considerando que su colosal figu-

ra crecida á la sombra de su universal renombre, es digna por todos conceptos de ser esculpida en mármoles, y considerando finalmente que el Ayuntamiento de esta ciudad (en donde aquel sabio vió la luz primera), como representacion genuina de su patria, incumbe tomar la iniciativa en cuanto tienda á glorificar su nombre, el concejal que suscribe tiene el honor de someter á la aprobacion de esta Corporacion municipal, los siguientes extremos:

1.º Que se nombre una comision de su seno que en union de otras entidades de la isla estudie y proponga los medios para erigir un monumento en una de las plazas públicas de esta ciudad, dedicado al eminente químico y sabio toxicólogo mahonés.

2.º Que desde luego sea admitido el nombre de la calle de las Moreras que hoy lleva la calle en cuya casa n.º 11 nació nuestro ilustre paisano en 24 de Abril de 1787, por el de del Dr. Orfila, y:

3.º Que sea cambiado el nombre de Orfila que tiene en la actualidad la calle de una de las barriadas extremos de la poblacion, por el de otro menorquin que se haya hecho acreedor á distincion tan honrosa.—Mahon 13 Agosto 1902.—Juan Sintes.

Se acordó pase á informe de la comision de Fomento.

A peticion del Sr. Vidal Palliser se acordó solicitar del Gobierno que al concertar el tratado de comercio con la isla de Cuba, se procure favorecer la fabricacion de calzado de Menorca, é interesar á los demás Ayuntamientos de la isla, Diputacion provincial y Diputados á Cortes por la provincia, para que secunden los deseos del Ayuntamiento, en beneficio de la industria del país.

Se señaló la orden del día para la sesion ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesion.

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquín»:

DE BARCELONA

D. Manuel Roberto y dos hermanos; Carlos Sbirril y 23 más; Juan Sintes; José Sanz; José Valls, y Narciso Oliva.—Total 31.

DE ALCUDIA

D. Jaime Martorell; Grbriel Mesquida; Jaime Cipé; Andrés Pericás, y Guillermo Carbonell.—Total 5.

Telegramas DE El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 13.

EL MENSAJE DE LOS OBISPOS

El Mensaje de los Obispos, dirigido al Rey, dice así:

«Señor:

Los prelados de España asistentes al Congreso católico de Santiago de Compostela, se complacen en manifestar á V. M. el homenaje, acatamiento y reverencia á Vos, con la lealtad que nuestra fe nos enseña y nuestro sentimiento patrio nos inspira.

Nos levantamos del salon, donde acabamos de venerar las cenizas del Apostol nuestro padre, y rogamos por España, por el monarca y por toda la real familia.

Apenas terminada esta plegaria, nuestros ojos se dirigen á V. M. augurando para bendecirle y suplicarle que es-

cu he el eco resonante de esta Asamblea pe sadora y creyente.

La voz de la justicia y de la razon ha puesto de manifiesto, entre los vitores y aplausos del Congreso, cuán deudora de gratitud es la sociedad á los institutos religiosos.

V. M. puede inclinar el cetro de unos á otros frente á los ministros, manteniendo á los que respondan á los dictados de la conciencia pública y á las legítimas aspiraciones de la nacion.

Confiados en el enaltecimiento de nuestro pueblo cristiano, no nos hemos repuesto del asombro que nos ha causado el pueblo de Madrid el día 17 de Mayo, con motivo de solemnizar la mayoría de edad de V. M.

Aquel día el pueblo de Madrid dió una prueba espléndida de su vitalidad; demostró que no había perdido nada de sus tradiciones monárquicas, á pesar de la accion disolvente de la prensa y de la tribuna.

Lo que ha demostrado Madrid lo tienen ya evidenciado, las aldeas; somos testigos imparciales porque recorremos los pueblos y penetramos en su vida íntima.

Cuatro plumas remuneradas no representan la nacion ni sus aspiraciones.

Los Gobiernos se preocupan de los trabajos de los periódicos, mientras nosotros escuchamos de cerca los latidos del corazon del país:

El Mensaje termina diciendo:

«Es la primera vez que nos dirigimos á V. M. desde la tumba del Apostol y nos refugiamos bajo vuestra guarda.

Perseveraremos en nuestra campaña sin romper los vinculos que nos unen al trono.

Nuestra historia se ha desarrollado entre el altar y el trono, entre la espada y la cruz, y estamos persuadidos de que continuará triunfando como triunfaba Alfonso, el de la Navas de Tolosa, ante la cruz redentora del arzobispo de Toledo.

Los institutos religiosos, lejos de ser reducidos, conviene que se aumenten.

Gran número de profesores pusieron en evidencia que el derecho á la ensenanza y á la educacion de la juventud es innato á la paternidad.

La iglesia goza de un especial derecho á la educacion, ya por el bautismo ya por encargo de los padres naturales.

Cuantos atentan contra estos derechos son enemigos del trono y de la familia.

Deseamos lograr que solo extiendan sus manos sobre la instruccion en actitud de protegerla, no de ahogarla.

Nos acercamos á las gradas del trono suplicando sancione el derecho de los padres á la educacion de sus hijos.

(POR TELEGRAFO)

Madrid 13.

«La Gaceta» publica una circular del Ministro de la Gobernacion dirigida á los Gobernadores acerca la forma y manera que deberá ejercerse la inspeccion de las fábricas y talleres para el cumplimiento de las leyes sobre el trabajo.

Madrid 14.

Al acto del sepelio del Superior de las residencias de Madrid de padres Jesuítas P. Sanz, han asistido los individuos de las Congregaciones de S. Luís Gonzaga que el finado presidía y muchísimas otras per-

sonas y representaciones de distintas sociedades religiosas.

Madrid 14.

El Papa antes de contestar al Gobierno sobre la nota que le ha sido remitida por el mismo espera conocer las apreciaciones que emitan los Prelados españoles al contestar á la consulta que el Sto. Padre les ha enviado.

Madrid 14.

El Gobierno ha hecho imprimir las pretensiones que sostiene respecto al Concordato, formando un opúsculo.

Dicho opúsculo ha sido remitido á los cardenales arzobispos, para que estudien las pretensiones del Gobierno, como parte integrante de la cuestion religiosa que tiene en estudio.

Madrid 14.

Santander.—Esta madrugada estuvo el Gobernador civil á bordo del Urania, pidiendo hablar al ministro de Marina que no se había levantado todavía.

Despues de breve rato fué el Gobernador recibido en audiencia solicitando del Duque de Veragua se interesara para que se prolongara unos días la permanencia del Rey en Santander, más el ministro no aceptó la responsabilidad de la peticion, lo cual es objeto da muchos comentarios.

Madrid 14.

Después de haber visitado el Gijon el Ministro de Obras Públicas se dirigió á Lucano, dispensándole entusiasta recibimiento.

Se dió en honor del Ministro un banquete en el que se pronunciaron brindis alusivos al puerto de Lucano.

Despues se obsequió al señor Suarez Inclán con una serenata.

Madrid 14.

«La Gaceta» anuncia la traslacion de las plazas de profesor de dibujo, en los Institutos de Sevilla, Cadiz, Pontevedra, Mahon y otros con arreglo á lo preceptuado en la R. O. de 11 de Julio último.

Barcelona 13.—2 t.

La policia ha detenido á Juan Fábregas Blanch, presidente de la Sociedad de obreros de género de punto, ocupándosele varios documentos.

Se ha decretado la libertad provisional de 25 carreteros detenidos en Molins de Rey.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 14.—9.

Fondeado «Isla Menorca» las 8 sin novedad.—Ginart.

Vice-Consulado de Francia

EN MAHON

Se interesa la presentacion en las oficinas de este Vice Consulado de D. Nicolás Valori y D. Miguel Valori, para enterarles de una carta recibida de Argel y suscrita por uno de sus parientes.—Mahon 14 Agosto 1902.—P. A.—J. F. Taltavull.

Cotizacion oficial

Madrid 13.—4 t	
4 por ciento interior	72'35
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort	93'70
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	00'00
Acciones Banco España.	462'00
Comp. Arrend. Tabacos.	393'50
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	36'95 á 36'90
Londres á la vista.	34'43 á 00'00
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 13
De Newcastle-on-Tyne, vapor inglés «Cragside», de 226 toneladas, su capitán Mr Attivoal, con 14 tripulantes, carbon mineral, planchas de hierro y otros efectos.
Idem el 14
De Alicante, pailebot «S. Rafael», patron Bellot, con 5 tripulantes, cereales y salvado.
De Barcelona y escalas, vapor correo «Menorquina».
Despachados el 14
Para Alcudia, pailebot «S. Salvador», patron Amequal, con 4 tripulantes y arroz.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Eusebio presbítero y confesor y Marcelo marítir.
Santo de mañana.—**X** La Asuncion de Nuestra Señora y S. Arnulfo obispo y confesor.
Cultos.—Mañana, festividad de María Santísima en su gloriosa Muerte, Asuncion y Coronacion en los Cielos, titular en la parroquial iglesia matriz de Sta. María: á las 7 Misa y Comunión general para las Hijas de María y demás Cofrades; á las 10 la mayor con toda solemnidad y sermón del Misterio que dirá el Ldo. D. Miguel

Dalmedo, Pbro.; después se dirá la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y rezo del Simo. Rosario; á las 6 saldrá la procesion de costumbre que terminará con la bendicion y adoracion de la memorable Reliquia.

En la parroquia del Carmen Misas á las horas de costumbre; á las 9 y media la mayor solemne. Por la tarde exposicion de S. D. M., continuando la Oracion de las Cuarenta-Horas, Vísperas Rosario, Trisagio y reserva á las 5.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9, después la mayor en honor del Misterio. Por la tarde canto de Vísperas, Rosario y el Novenario dedicado á la Madre Santa Clara fundadora.

En el Sagrado Corazon Misas á las 6 y media y á las 12. Por la tarde Rosario y Novenario á la Virgen en su Asuncion y Coronacion á los Cielos.

El sabado por la noche en S. Francisco canto de Completas en preparacion á la fiesta de Sta. Clara.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.

LA MAQUINISTA NAVAL

SOCIEDAD ANÓNIMA

El Consejo de Administracion de esta Sociedad en sesion de hoy ha acordado convocar junta general extraordinaria de señores accionistas con arreglo al art 15 de sus Estatutos para tratar de los asuntos que están de manifiesto en las oficinas de la Sociedad (S Roque 18), á disposicion de los señores accionistas.

La junta tendrá lugar en dichas oficinas el día 16 de Agosto próximo á las 5 de la tarde.

En el caso de que en dicho día no se reuniese suficiente número de acciones, se celebrará al día siguiente sea cual fuere el número de representadas.—Mahon 28 Julio 1902.—P. A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V. B.—El Presidente accidental, Vicente Rodrigo.

29, 2, 5, 7, 9, 12, 14

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona.

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M. de Delás y Miralles, propietario

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,220.18, así como los 5437 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.797.95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deduccion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

ROTGER (SASTRE)

CORTE PARISIEN—CONFECCIÓN ESMERADA SE DAN RETALES

Los pantalones y chalecos se confeccionan sin necesidad de prueba. Se garantiza el corte.

1, MORERAS, 1

MATA-TENIAS del Dr. GREUS

ES EL MEDICAMENTO MÁS SEGURO Y EFICAZ PARA LA COMPLETA EXPULSIÓN DEL TEMIBLE PARÁSITO El examen detenido del grabado adjunto, que es la



creemos bastará para decidir á cuantos lo padezcan á procurar su expulsion, que sin disputa conseguirán con el MATA-TENIAS del Dr. GREUS seguramente.

La accion de este medicamento es tan eficaz, que á la hora de haberlo tomado, queda curado el paciente y en disposicion de dedicarse á sus ordinarias ocupaciones.

Para su uso no se requiere preparacion alguna. Se toma por la mañana en ayunas, pudiendo haber cenado la noche anterior como de costumbre.

Se expende en todas las DROGUERIAS y FARMACIAS bien surtidas.

Se prepara y expende al por mayor en el LABORATORIO del Dr. GREUS

Calle de PERIS Y VALERO (antes Paz), letra N.—VALENCIA

SE VENDE

- 1.º Una estancia en el término de Mahon, compuesta de un vergel y varias porciones de tierra de secano, de cabida aquél de unas ocho barcillas de semilla de cáñamo y éstas de unas ocho cuarteras sembradio.
 - 2.º Un vergel en la Huerta de San Juan, de cabida de unas once barcillas semilla de cáñamo dividido en dos secciones.
 - 3.º Las casas calle de Montañéz números 12, 15 y 18: las de Santa Escolástica números 31, 57 y 59; y la de S. Clemente núm. 50.
- Informarán en esta imprenta. 8—8

PARA VENDER Ó ALQUILAR

Lo está la hermosa casa con jardines y cochera, conocida por Huerto de la Francesa, situada en la calle de la Victoria n.º 10. Para informes, D. Guillermo Goñalons, Angel 10. 2—8

CHOCOLATE-AMATLLER

Nuevas clases especiales elaboradas con solo cacao, azúcar, canela ó vainilla, á los precios de 1'50 y 2 pesetas la libra de 400 gramos.

Se vende en las principales tiendas de esta ciudad.

Representantes en Menorca: Sres. Huguet y Maspoch, Anden de Poniente, 6, Mahon. 30—30

Sociedad general de transportes Marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Agosto 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Ayres los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de el vapor
el día 26 " " "

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal, Barcelona.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin dites SALES en fiuch de las ayguas de Vichy, y obtindrán millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada, conté Reyalda Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9, Gracia, y principals
Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU